

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCION

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

LO DE AYER

Por la Democracia y la Libertad

Cada día nos afirmamos más en la convicción que tenemos, y que invade todo nuestro ser, de que los males que sufre el republicanismo y por ende la Patria y la democracia, es lo que ya hemos dicho otras veces, el personalismo. En este vicio no han caído solamente los que con él en nuestro campo buscan una transformación económica, sino también los vanidosos, que ellos abundan en grado superlativo, amén de algunos hombres que por sus antecedentes parecían estar exentos de semejantes viciosas flaquezas.

Nuestros diarios, aunque llevan pomposos títulos y subtítulos con los que quieren demostrar ser los portavoces de una colectividad política, son muy pocos que inspiran con tal finalidad y son generalmente hojas diarias o periódicas que no tienen otra finalidad que hacer resaltar el nombre de algún individuo o individuos, haciendo grandes panegíricos de muchos de ellos y atribuyéndoles cualidades y virtudes que están muy lejos de poseer y que si las poseyeran deberían ser ellos los primeros en no permitir tal y tan grande derroche de incienso que redundaría en perjuicio de la seriedad.

Es altamente ridículo lo que está sucediendo y muy perjudicial para la causa de la libertad y de la democracia. Garrapatea un individuo media docena de cuartillas, enseguida le cuelgan el título de ilustre publicista. Espeta, pronuncia o lo que quiera llamarsele, otro, un discurso, oración o charla insustancial, carente muchas veces hasta de hilación, al día siguiente se le estereotipa su nombre con el aditamento de elocuente orador. Publica alguno una hoja semanal o quincenal en la que la tigera ha tomado más parte que el ingenio propio o el robo literario ha jugado importante papel, lo menos que se llama él mismo es eminente periodista. Defiende cualquier leguleyo un juicio de faltas o una causa que por su índole se trae la absolución, enseguida, gran juriconsulto, gloria del foro y otras zarandajas por el estilo. Crea cualquier comité junta o casino, a la vuelta el adjetivo de jefe con jota mayúscula, caudillo o el de archipámpano con muchos cascabeles. ¡Cuán poco

serio es todo esto! ello no dá margen a otra cosa, sino crear idólatras y ambiciosos, la seriedad sale con todo esto, hecha girones.

Hace ya algunos años que la prensa republicana relega a un lugar secundario, la propagación de las doctrinas inspiradas en los preceptos de lo que constituye nuestra idealidad, ya no somos los verdaderos defensores de la causa de la democracia y sí, los propagadores de los intereses de unas cuantas individualidades. A cada momento germinan con la espontaneidad de los hongos, nuevos individuos que quieren auparse enseguida en las espaldas del partido, sin antes hacer examen de conciencia, para averiguar si política o particularmente, tiene en ella alguna nafrá.

Así va sembrándose el escepticismo en las masas, así van desengañándose los hombres de buena voluntad y marchan al ostracismo voluntario los verdaderos defensores de la causa santa de la libertad. Ya hemos dicho otras veces, que si los republicanos no rectificamos los procedimientos, serán nuestros esfuerzos completamente inútiles e ineficaces cuantos sacrificios hagamos.

¿No es triste, no es enervador que haya individuos que consideren como cosa propia la posesión de un distrito electoral que viene representando durante tres o cuatro legislaturas sucesivas haciéndose proclamar por un cónclave amañado? ¿no es bochornoso por lo antidemocrático que resulta que a un representante, no haya un partido que pueda fiscalizar sus actos obligándole a cumplir con el deber que le impone el cargo y con los fines del partido? ¿no es altamente depresivo, para el alma popular y democrática, que todos, cual fetiches, veneremos a uno y seamos sus amigos, como ellos dicen y este uno no sea nada de todos?

Nosotros creemos que ya debemos haber llegado al término de tan mal camino y queremos marear por la anchurosa y amplia vía de la verdadera democracia. Queremos un partido que sea resumen y compendio de todas las aspiraciones nobles y elevadas, no una suma de vanidades y concupiscencias. Queremos que culmine la voluntad democrática, no el amaño y la intriga personal, generadora de todos los males de la Patria, queremos un partido que sea garantía de que hará cumplir con su deber a aquellos a quienes confiere sus poderes y por último queremos que no prevalezca ninguna otra voluntad que la colectiva.

Ir contra la monarquía que repre-

senta el poder unipersonal y magistático como diría Salmerón, e instituir jefes o caudillos de todos tamaños y formas, es el mayor de los contrasentidos, la mayor de las prostituciones y la negación más clara y terminante de nosotros mismos. Mientras haya jefes habrá divisiones, pues ellos son hijos de la ambición de ser.

El republicanismo, ha degenerado en un gran pim-pam-pum, de feria rural, todos quieren llevar entorchados en la boca manga. Ya las grandes fábricas de cintajos, deben haber agotado toda su existencia, para adornar a tanto estúpido como tenemos en nuestras filas.

A unirnos, para hacer lo que no han sabido, los de arriba, por miedo o por conveniencia. La república, sin un hecho de fuerza no la conquistamos, a laborar para conseguirla.

La Juventud Republicana de Madrid A los jóvenes republicanos españoles

Acabamos de nacer a la vida política como tal organización, aunque la mayor parte de quienes la componen cuentan con una historia sin mancha y llena de sacrificios, en el campo de la República.

Procedemos de distintos partidos: unos estuvimos junto a Lerroux, otros con los progresistas, unionistas, federales o radicales conjuncionistas...

Nuestro esfuerzo, decidido y enérgico, estuvo siempre a disposición de partidos, jefes y caudillos, que luego, una vez elevados por nosotros, muchas veces a costa de nuestra sangre, nos volvieron la espalda.

Los republicanos españoles (muertos Pí Margall, Salmerón, Esquerdo, Sol y Ortega y Catena, glorias republicanas de verdad), divididos en innumerables partidos, y todos a combatir, dudaron de la eficacia de nuestra actuación, y, asqueados, se retiraron a sus casas en espera de mejores días.

Sólo de vez en cuando, ante hondas connotaciones de la patria, se asoman a las urnas para demostrar la existencia de los enemigos del actual régimen.

Hemos examinado detenidamente la situación:

Al tiempo que los republicanos se desorganizan, se arman y tratan de asesarnos cobardemente, los que se dicen defensores de la Iglesia Católica y de las doctrinas de Jesucristo...

Los jefes todos, reales o ilusorios, si bien en cuantos actos se celebran proclaman la Unión, no acaban de

encontrar una fórmula que les una, porque siempre pretenden mantener organizaciones y programas.

La llamada Conferencia Republicana, recientemente verificada en Madrid, y su fracaso, nos demostró que nada debemos esperar del actual estado de cosas.

Sólo queda una esperanza a los republicanos: la Juventud.

Y nosotros tratamos de hacer un esfuerzo enérgico, decidido, violento en todo caso, para hacer o imponer, desde nuestro bajo sitio, esa Unión tan deseada por todos aquéllos que, sin deseos malsanos, pretenden que en España sea proclamada la República.

¿Podremos conseguirlo?

Por lo menos, llevaremos en nuestro intento la simpatía de los buenos republicanos.

Con esta aspiración nos hemos fundido en una Juventud Republicana; aspiramos a que se disuelvan y vengán a nuestro lado otras juventudes madrileñas, y llamamos a las de toda España para hacer la Federación Nacional de jóvenes republicanos.

A este fin convocamos a una magna Asamblea Nacional de Juventudes Republicanas, que habrá de celebrarse en Madrid, en la primera quincena del próximo mes de Mayo, confiando que todas las que tan denodadamente luchan en las capitales, y hasta en pequeños pueblos españoles, concurrirán a ella, colaborando así a esta obra en pro de la República, y por tanto, de la Libertad y de la salvación de España.

La Asamblea deliberará sobre los siguientes temas:

1.º Los jóvenes republicanos españoles reconocen la necesidad de desligarse de todo apellido y de deshacerse del peso de toda jefatura que, desde este momento, no acatan.

2.º Quieren el partido republicano único, la unión de los republicanos todos para la revolución e implantación de la República.

3.º Aspiran a que ese partido sea regido por un Directorio que compongan hombres probados en la lucha.

4.º Para lograr estas aspiraciones comienzan los jóvenes dando ejemplo y forman la Federación Nacional de Juventudes Republicanas.

5.º ¿De qué medios se podrán valer los jóvenes para procurar o imponer la unión?

Estos puntos, principalmente, y

otros importantes cuyas iniciativas dejamos a las Juventudes que se adhirieran, habrán de ser tratados en las sesiones públicas de esta Asamblea.

Se entiende, desde luego, que quienes concurren a ella aceptan las bases primera y segunda de esta convocatoria, por condensar el espíritu que mueve a los organizadores de la misma.

Las Juventudes oficialmente constituidas podrán nombrar, si son de capitales de provincias, tres representantes; si son de poblaciones de cabeza de partido, dos; y si de pueblo, uno.

Tendrán representación propia los directores de periódicos órganos de juventudes, los concejales, diputados provinciales y diputados a Cortes menores de treinta y cinco años.

Las Juventudes de provincias procuran reunirse, por medio de suscripciones entre los correligionarios, o por otros procedimientos, el importe de los gastos de viaje de sus representantes, por ser conveniente que no deleguen en individuos que residan en Madrid.

No se admitirán dos representaciones en un individuo y cada representante traerá el acta de la sesión en que fué nombrado, y la comunicación correspondiente; todo firmado y sellado.

Las adhesiones se dirigirán al Comité Central de la Juventud Republicana de Madrid, Círculo Republicano, calle de Silva, núm. 14, hasta el día 30 de abril.

sin embargo, que las adhesiones se manden lo antes posible para designar ponencias.

Las deliberaciones de esta magna Asamblea se cerrarán con un mitin monstro, al ser posible en uno de los principales teatros de esta capital.

Ahora, jóvenes republicanos españoles, a vosotros toca decir si queréis dar forma a nuestro pensamiento.

Concurrid a la Asamblea, demostrando así que si los viejos decaen, no se entienden, o no quieren entenderse, hay una juventud decidida y entusiasta que pone por encima de todos los programas y de todos los personalismos, el verdadero amor a la patria, condensado en una República honrada que acabe con este régimen de opresión, con los caciquismos voraces y criminales y con esa plaga de parásitos que envilecen y arruinan a la patria, de la que se llaman defensores.

Madrid, 25 de marzo de 1914.—El Presidente, *Emilio Díaz Amat*.—El Secretario, *Helio Dorca Fernández*.

¡Cuánto cinismo!

Hemos leído el discurso del canario más sonoro de la política española, del Sr. Alvarez, que pronunció el lunes de la presente semana en Villafranca del Panadés, y hemos sentido con profundo pesar, al ver que allí no ha habido un hombre, que como en Alicante, le arrojara al rostro su condición de traidor.

Apóstatas y de la más baja ralea, han sido Melquiades Alvarez y cuantos le han seguido en su defección. Han podido más en ellos el afán de poseer una cartera de ministro que el amor a las ideas, al amparo de las cuales consiguieron la personalidad que hoy ostentan.

¡Cuánta repugnancia sentíamos cuando leíamos aquello de que! «Confío en el triunfo, es más, confío, en la proximidad inmediata de nuestro triunfo». Si, confía en el triunfo, que será el de los vividores, cuya meta es el presupuesto nacional, del que desean convertirse en roedores, será el triunfo de los hombres sin escrúpulos, será, el conseguir el poder, (si se lo dan, que no se lo darán) la satisfacción ruín de los resellados.

Ya; cuando el bloqueo de las izquierdas, que formaron Melquiades Alvarez y Canalejas, preparó aquel su paso a la monarquía, que no fué, porque entonces no le quisieron; ante tal desaire, se hizo revolucionario con la conjunción. Esta le facilitó el camino de su defección, creyendo que se le conferiría el poder, después de la muerte de Canalejas, puesto que además de su traición, podía ofrecer al poder moderador, a varios otros, que volvían como él las espaldas a la causa del pueblo y de la libertad.

¡Que desparpajo se necesita para justificar su indigno modo de proceder, citar las monarquías Inglesa e Italiana! La primera, es la más faustosa de todas las que existen, su soberano cobra más que ningún otro de la tierra y gasta en fiestas mas libras esterlinas de las que serían necesarias para evitar que en Londres no muriera cada día de hambre alguno de sus habitantes. En Inglaterra, se han democratizado los gobiernos en el procedimiento, no por espontánea voluntad y sí por la preponderancia que allí tienen las Trade Unions, más la fuerza del proletariado asociado y sus poderosas cajas de resistencia. No es no, que allí la monarquía, la burocracia, el capital y todos los zánganos de la colmena humana, ha evolucionado voluntariamente; si lo han hecho, es porque veían que la ola revolucionaria aumentaba de día en día. La grandeza de la monarquía Inglesa, representa el martirologio de un pueblo, que se va emancipando por su propio esfuerzo.

De la italiana debemos decir, que el resurgimiento de aquella nación no es debido a la nueva orientación de su monarca, y sí al espíritu de sus habitantes que con grandes instituciones de economía social, cambiaron el estado de riqueza de su pueblo. Después del desastre de Abisinia, la Hacienda de aquella nación quedó quebrantadísima y resurgió gracias al buen sentido de las masas proletarias que difundieron por todo el territorio de Italia la creación de aquellas instituciones que antes hemos citado, y sin las cuales habría quedado esta nación despoblada, lo mismo exactamente que está ocurriendo en España con la aterradora emigración.

Las monarquías inglesa e italiana se democratizaron por el peso de las circunstancias, porque el pueblo, capacitado de sus derechos, las iba a suprimir.

Puede cantar endechas a la monarquía Melquiades Alvarez, que ni esta se ha de democratizar por su apostasía y la de los demás que le han seguido, ni España, mientras dure el actual régimen político, cesará de sufrir los males que la agobian. Podrá mejorarse la situación de los traidores melquiadistas cuando puedan tomar por asalto los ministerios, pero en cuanto a la del pueblo, continuará del mismo modo o peor.

Hay algo que nos regocija y es, que apesar de la miserable conducta de Melquiades y la de los suyos, el pueblo cada día se siente con más deseos y más bríos para luchar por su causa, que es la de la democracia y la libertad.

Para tan despreciables entes, cuyas ideas las tienen en el estómago, el desprecio de los hombres dignos, es lo único que se les puede y debe conceder.

JUAN REBELDE.

Eficacia de las instituciones de economía social

Interrumpida la labor que nos impulsamos durante la última semana, volvemos a empuñar la peñola para continuarla.

Para el buen resultado de toda obra donde han de tomar parte varias voluntades, cuanto mayor sea el grado de cultura que cada uno de los individuos atesore, más seguro será el éxito de ella.

El eminente profesor de pedagogía Sr. Alcántara, dice que la educación es el trabajo que cada uno pone inconciente o inconscientemente, ayudado de un modo indirecto e intencional por otros, y siempre bajo las influencias del medio natural y social en que vive, para conseguir la perfección que sea susceptible en cada inteligencia.

La pedagogía es el conjunto de los principios que presiden a la educación, y de las reglas o medios de aplicarlos en la práctica.

Antes de entrar en el exámen de las instituciones de economía social, debemos hacer constar, todas aquellas reglas que consideramos como preparatorias para que el individuo se encuentre en condiciones de llenar cumplidamente sus fines encaminados al bien individual y social, en relación con lo económico, dentro de los límites que permiten la estructura de esas instituciones sociales.

Hay quien de la cooperación tiene un concepto tan mezquino, que de prevalecer quedaría obra tan hermosamente humanitaria completamente desvirtuada.

En la cooperación están comprendidos los fines encaminados al bien individual, puesto que con ella se consigue el mutuo auxilio y la ayuda que son sus atributos esenciales.

Este es el concepto que tenemos formado de la cooperación o práctica de la mutualidad y de la ayuda común, lo cual ofrece iguales ventajas a todas las clases de la sociedad, pero especialmente a la obrera que es la que puede obtener lo que no puede conseguir de ningún otro modo: emanciparse en todo o en parte del poder del capital.

La cooperación, tiene tres formas distintas para su desarrollo y se caracterizan del modo siguiente: Cooperativas de consumo, de crédito y de producción, y que son viables de mayor a menor facilidad en su realización práctica según el orden en que las anunciamos.

Son las cooperativas de consumo, la forma más rudimentaria de la cooperación, pero son como podríamos llamar la piedra angular del edificio de las futuras reivindicaciones del proletariado, puesto que con ellas puede proporcionarse los primeros elementos para el desarrollo de las terceras, al mismo tiempo que aquellos otros que son indispensables para su buen resultado. El cooperativismo es el elemento más poderoso que tiene el obrerismo y los partidos avanza los para poder conseguir, de un modo rápido y positivo, el fin económico y político que persiguen.

Con las cooperativas de consumo, pueden proporcionarse los obreros cul-

tura y capital, ambas cosas necesarias para la implantación de las de producción, pues si es esencialísimo el último para obra de tal naturaleza, es indispensable lo primero en toda aquella de carácter colectivo. No es posible la creación de tales instituciones, sin una verdadera preparación de sus individuos y sin una gran educación social.

No nos cansaremos de decir, que en lo que venimos exponiendo, tiene el republicanismo mucho que hacer y en ello, se halla comprendido uno de los primordiales aspectos de su actuación. En la oposición, es donde podemos acreditarnos de economistas, creando instituciones de la naturaleza de las que nos ocupamos en nuestros escritos, con lo que conseguiremos, además de lo último, demostrar que somos los verdaderos amantes del obrero, fuerza que en plazo no lejano, ha de conmovir los cimientos de nuestra arcaica sociedad.

En estos tiempos de fiero individualismo, del que no se han sabido sustraer alguno de nuestros hombres, fomentará el cooperativismo, laborar en bien de la humanidad y hacer prosélitos para la causa que defendemos.

A. FONT.

(Continuando).

Carta abierta

Compañero Director, salud: Siéndome imposible contestar particularmente como así sería mi deseo a todas cuantas personas me han escrito y felicitado por haber sido absuelto del proceso que se me seguía, le suplico se sirva publicar las presentes cuartillas, a fin de que llegue a conocimiento de todos los amigos y correligionarios que por mi se han interesado dándoles las más expresivas gracias, desde lo más íntimo de mi corazón, como agradecimiento que para mí humilde persona se han tomado demostrándome una amistad y cariño que solo en casos como el presente pueden hacerlo.

Y si agradecido estoy de los correligionarios y amigos, otro tanto puedo decir de mis compañeros en la prensa por las frases de consuelo y cariño que me han prodigado, lo cual demuestra los lazos de compañerismo y solidaridad que existen entre los que nos dedicamos a la penosa tarea del periodismo.

Para todos y en particular para mi defensor el ilustrado abogado Sr. Fabregat y el digno procurador Sr. Monguio y el comerciante D. Fernando Oliva, mi gratitud más grande, y saben que pueden disponer de este modesto ciudadano que no olvidará nunca la nobleza y lealtad con que han procedido y por lo tanto, está dispuesto a trabajar y hoy más que nunca por la causa de la libertad y de la república, única que puede sacar de la prostración en que se halla esta pobre España, digna de otra suerte que no la presente.

JUAN BAUTISTA CABRÉ.

Bellmunt, 7 4-14.

Actos civiles

GUIAMETS.—A principios de la pasada semana tuvo lugar en esta localidad el primer acto civil con motivo de haber fallecido después de larga y penosa enfermedad la virtuosa señora D.^a María Bél; dicho acto fué hermosísimo, pues el pueblo en masa quiso tributar un recuerdo de gratitud acompañando hasta la última morada el cadáver de quien en vida fué modelo de esposa y madre por las envidiables dotes de bondad y honradez y buenos sentimientos que en vida adornaban a la difunta.

Asistieron numerosas representaciones de los republicanos pueblos vecinos

Capsanes, Serra de Almos y Masroig y otros.

Se van hecho duros comentarios contra el proceder del cura y autoridades que opusieron toda clase de dificultades para el enterramiento del cadáver, hasta el extremo que nuestro correligionario el honrado ciudadano Manuel Rofes Bél, hijo de la difunta con quien compartimos el justo dolor que en estos momentos experimenta, tuvo que trasladarse a Falset ante el Juez de 1.ª Instancia a fin de que hiciera cumplir la ley a esos lacayos de la religión, que en vez de cumplir lo que les ordenó Jesucristo solo sirven para escarnecer su obra y poner en práctica hechos y escándalos que suponen los buenos y nobles sentimientos del pueblo civilizado.

LLOÁ.—El viernes día 3 del que curra tuvo lugar en esta republicana localidad el triste espectáculo de acompañar al Cementerio libre al honrado ciudadano y joven librepensador D. Miguel Sabaté (a) Esquerré; su muerte ha sido sentida, no tan solo dentro las filas de nuestro partido donde militaba, sino entre todos los demás vecinos quienes admiraban sus nobles y buenos sentimientos humanitarios, y la mejor prueba de ello fué que al entierro asistieron representaciones de todas las clases sociales.

En dicho y hermoso acto, Lloá demostró una vez más su fé republicana y su cariño hacia todo lo que significa progreso y civilización, demostrando de una manera clara que es enemigo de todo cuanto huele a incenso y clerical por ser esta gente la principal culpable del estado de decadencia y estrago tanto moral como material, que padece nuestra nación invadida de frailes, monjas y curas.

La nota culminante de dicho acto, fué el gran número de mujeres que asistieron, demostrando con su presencia, que la mujer de los pueblos rurales, desea cuanto antes que desaparezca el cura y el confesionario, que es el arma con que se valen para cazar infelices incautos y cometer cualquier abuso inhumano, más propio de gente sin entrañas que no de hombres que conozcan la moral y la decencia.

Hubo comisiones de Bellmunt, La Figuera, Vilella Baja y Gratallops.

Durante el curso la banda de música que dirige el correligionario Pujol de Bellmunt, tocó además del hermoso himno de paz, "La Marsellesa", varias sentidas marchas fúnebres.

A su esposa e hijos así como a la demás familia y en particular al veterano campeón de la república y luchador infatigable su padre D. Miguel Sabaté, nuestro más profundo pésame y puede estar seguro que sentimos como propio este percance sufrido, hijo de la Madre Naturaleza.

BAUTISTA.

Bellmunt 64 14.

La producción de leguminosas en secano

Son muy pocos los agricultores que en nuestro país se preocupan de abonar las leguminosas en secano, tales como las algarrobas, los yeros y las almortas. De aquí las insignificantes cosechas, que por lo general producen estos cultivos; cosechas que cabe aumentar considerablemente, bastando para ello recurrir al empleo de un abono mineral fosfo-potásico. Así lo demuestra la práctica, como puede verse por un curioso experimento que vamos a relatar.

D. Celestino González Pérez, de Morales de Toro (Zamora), dividió en dos partes iguales un terreno de secano silico-arcilloso y muy seco, dejando una parcela sin abonar y fertilizando la otra

con escorias y sulfato de potasa. Algunos días después de aplicados los abonos, se sembraron de algarrobas ambas parcelas y durante toda la primavera no cayó una sola gota de agua, lo cual, como se comprende fácilmente, perjudicó mucho a las plantas, que no pudieron desarrollarse en condiciones normales. Pues bien, a pesar de este contratiempo, los abonos mostraron indiscutible eficacia, según puede verse por las cifras siguientes de productos cosechados por hectárea.

La parcela sin abono dió un rendimiento de 900 kilogramos de grano y 600 kilogramos de paja.

La parcela abonada con escorias y sulfato de potasa dió en grano 1.167 kilogramos y 900 de paja.

Las fórmulas generales que producen mejores resultados en el cultivo de las referidas leguminosas, (yeros, almortas y algarrobas) son par hectárea:

Para tierras arenosas.—200 a 300 kilogramos de escorias Thomas y 400 a 600 kilogramos de kainita.

Para terrenos calizos.—200 a 250 kilogramos de superfosfato 18|20 y 100 a 150 de cloruro potásico.

Para suelos arcillosos pobres de cal.—200 a 300 kilogramos de escorias Thomas y 80 a 100 de sulfato de potasa.

Las dos materias de cada fórmula se mezclarán íntimamente y la mezcla así obtenida se distribuye a voleo y entierra por medio de una labor superficial algunos días antes de la siembra

R. DE MAS SOLANES.

Luz eléctrica casi gratis

Hace pocos meses que la Prensa dió a conocer el grandioso invento de la nueva lámpara «NITRA-EGMAR», que gasta la mitad de las actuales lámparas metálicas o sea medio watio por bujía.

Esta lámpara en principio se construyó solamente de 600 a 3000 bujías quedando su aplicación casi reducida a substituir los Arcos Voltáicos por consumir menos y por no causar molestias para el entretenimiento.

Ahora recibimos la noticia que la A. E. G. la más importante Fábrica de Material Eléctrico de Europa, ha conseguido igualmente consruir la lámpara «NITRA-EGMAR» para menores intensidades o sean en 200 y 400 bujías.

Este nuevo avance de la Electricidad, interesa ante todo al comercio, Industrias, Cafés, etc., pues hoy pueden utilizar lámparas de 200 bujías con menos consumo que las de 32 bujías de filamento carbón o las de 100 bujías de filamento metálico.

Para intensidades menores aún, la A. E. G. construye la célebre lámpara «EGMAR» con cuyas idénticas Patentes se fabrican hoy el 80 por 100 de lámparas de filamento metálico, lo cual prueba la absoluta superioridad de esta marca.

La fe del presente

¿Como puede ser definido en la actualidad el sentimiento que vincula a los llamados fieles con su religión o su Iglesia?

Nos referimos a los fieles que se reclutan en las clases sociales altas y medianas, ricas o regularmente acomodadas, porque, en las clases inferiores, la independencia y hasta la conciencia de criterio y de acción están demasiado influidas o por la escasa cultura o por la impotencia económica, para que quepa o para que interese un juicio sobre su exacto valor y su verdadero significado en materia de fe religiosa.

El ignorante, analfabeto de veras, carece de valor mental, y lo que piense o lo haga en cosas de religión pesa tanto,

y vale tanto, cuando de medir la cultura de un pueblo se trata, como las vueltas que da alrededor del pozo la mula atada a la noria.

Las masas inconscientes, las recuas de animales, humanos sí, pero irracionales, que amuchan las procesiones y las peregrinaciones, eso, si como número y como volumen ocupa mucho espacio, no pesa un adarme en el platillo de la balanza con que se quiera apreciar el grado de la civilización en un momento dado.

Prescindimos, pues, de esas multitudes inconscientes, y atenderemos, en este nuestro estudio, únicamente al significado real de la religiosidad actual en las clases y personas que podemos reputar conscientes total o parcialmente.

Tan enormes han sido los progresos que de medio siglo a esta parte se han alcanzado en la mayor parte de los pueblos habitados por la raza blanca, pueblos que son precisamente los que alardean de su civilización cristiana, que, salvo los habitantes de regiones lejanas a que no llegan sino con lentitud y con dificultad los destellos de la intensa civilización de nuestra época, todos los individuos de los núcleos sociales reciben el influjo del ambiente e iluminan cada día más su entendimiento.

Dijo Nakens cierta vez, y cantando como un himno a la piqueta con que durante su larga vida ha procurado demoler la obra del oscurantismo, que «la argamasa que la ignorancia y el fanatismo emplearon en sus construcciones, es dura como el diamante». Tuvo razón, pero esa argamasa pierde cada día algo de su consistencia, a medida que el progreso vigorosamente alimentado por la ciencia se ensancha y se difunde.

Vías férreas, navios a vapor, correos, telégrafos, prensas rotativas, fotografía cinematográfica, máquinas tan perfeccionadas que parecen seres en uso de razón, todo contribuye hoy, a despecho de las religiones que maldicieron en su cuna a todos esos portentosos instrumentos del adelanto humano, a despejar la inteligencia de las brumas que la entorpecían, a diseminar placer y satisfacciones donde los sacerdotes no habían puesto sino tristeza y miseria.

A la resignación, hermana gemela de la esclavitud, a la pasividad y la inercia, fuentes de la indignidad y de la cobardía, a esos frutos amargos de sistemas religiosos que proclaman como máximas fundamentales el envilecimiento de la criatura humana, el odio a la vida, la grandeza y la majestad de un Dios raquítico, caprichoso y vengativo, los pensadores y los sabios han substituído, no con cuentagotas, sino a porfía y manos llenas, recetas eficaces de goces físicos e intelectuales que embellecen la vida, disipan o destruyen el dolor, ponen al alcance de todos la satisfacción y la dicha, que hacen, en una palabra, agradable la vida terrena que las religiones enseñan a odiar y maldecir.

Se objetará que aún hay enormes sufrimientos, infinitas injusticias, miseria demasiado generalizada. Así es, pero si se rememora que en un pasado, cercano todavía de nuestro tiempo, el dolor, la injusticia y la miseria eran el lote de la inmensa mayoría de los hombres, en tanto que hoy es el mayor número de éstos el que puede beneficiar de las conquistas de la ciencia y del arte, se verá la importancia del progreso alcanzado desde que la ominosa tiranía religiosa ha ido siendo substituída con regímenes de libertad y de independencia.

Antes no se discutía ni se trataba siquiera de comprender o de investigar

el verdadero significado de las cosas en materias de fé, cuando menos por la inmensa mayoría de las personas. Sólo los doctores de la Iglesia y unos cuantos de los discípulos que los seguían se engolfaban en largas e interminables, tanto como dispartadas e indigestas disertaciones sobre dogmas y preceptos religiosos. Los hombres verdaderamente doctos y sabios, si de tales cuestiones se ocupaban, tenían que hacerlo en el misterio y a hurtadillas, so pena de sufrir suerte parecida a la de Bruuo o de Servet.

La Iglesia gustaba iluminar el curso de su historia científica con antorchas lubricadas por el cerebro y por la sangre de los osados que tuvieran la cínica y diabólica curiosidad de leer en el libro de la verdad con otro lente que el que permitía y le suministraba el representante de la divinidad.

La masa popular, el rebaño guiado y espiritualmente sustentado por los pastores del templo era enorme, incontable.

De esa masa salían esas huestes que arrasaban regiones enteras, que aniquilaban regiones completas para enaltecer la cruz de Cristo. De ese rebaño fueron los cruzados que exterminaron razas y arruinaron a media Europa para conquistar la supuesta tumba de un loco afectado de la monomanía de las grandezas, las que arrojaron de España a los únicos pobladores que haya tenido capaces de vencer a una naturaleza hostil cuando no ingrata, los que vinieron a América a exterminar y saquear tranquilas y felices naciones que, en Méjico, en Centro América y en el Perú, habían alcanzado ya una cultura y una prosperidad pasmosas para su tiempo, los que de Francia arrojaron, a fuerza de crueldades y de infamias, a la parte más inteligente, más laboriosa, más útil de su población, obligándola a pedir asilo a otros Estados.

Porque no hay gente más desalmada y más feroz que la que recibe y acata los órdenes de los sacerdotes de una religión de intolerancia y de matanza como lo es la católica cuando dispone del poder y de la fuerza; ni hay capitanes más bárbaros y más sanguinarios que los que, enarbolando la cruz, incitan a las multitudes a la destrucción de los infieles que no la veneran como al signo de la fé única y verdadera.

EL LIBREPENSAMIENTO

Espectáculos

SALON MODERNO

Grandiosas sesiones de cine y variedades para hoy.—Dos Atracciones de éxito inmenso.

Les Fortea Duraint

con sus danzas modernas, entre ellas LA FURLANA.

Trio Corales

notables y hermosas artistas de canto.

Sensacional programa en películas.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

En venta

Negocio lucrativo y de rendimiento seguro.

Informarán CALLE FORTUNY, número 6, bajos.

Establecimiento
en Tarragona:
17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.—Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, et... ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:
REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

Molí de l' Horta

Fábrica de Harinas
SISTEMA ROBISSON
= DE =

CLEMENTE PUJALRAS

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.
¡Probadlo y os convenceréis!

TARRAGONA

Salón de Ventas

ALDIA

Novelades para señora y niñas en Mercería, Confecciones, Peletería, Sombreros, Bisutería, etc., etc.

GRAN SURTIDO EN PERFUMERIA

Inmensa variedad en Bordados. Se venden a piezas y a trozos.

Precio fijo. Siempre nuevo.
Ventas al contado. Renovación continuamente.

Rambla de San Juan, 40, pral., 1.ª - TARRAGONA

Taller de Calderería

DE

ANTONIO MICHELI

Apodaca, 25 y Plaza de Cedazos, 26

TARRAGONA

Máquinas a vapor y calderas.

Destiladores para aguardientes y filtros.

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

Ostras verdes de Marennes y Alcachon

ABIERTO DÍA Y NOCHE

GRAN TINTORERÍA MODERNA

DE

Angel Alcoverro

Calle Unión, 33. — Taller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Se hacen lutos en doce horas.—Se lavan y tiñen toda clase de ropas.
Especialidad en colores y lavados en seco.

FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales
Casa MONTSERRAT, Unión, 34.
TARRAGONA

KIOSCOS JUAN MUNTE

Co-responsal de periódicos y revistas nacionales y extranjeras.

LIBRERIA EN GENERAL.—MAGNÍFICOS DICCIONARIOS DE LA LENGUA ESPAÑOLA.

Diccionarios Francés Español y Español-Francés.—Inglés-Español y Español-Inglés.

También están de venta «El Progreso», «El Radical», «Las Noticias» y «El Motino».

Todas las obras de la Escuela Moderna.—EL HOGAR y LA MODA.

Kioscos: Rambla S. Juan (frente Conde de Rius) y Rambla S. Carlos.

Casa de Comidas

DE

PEPITO DE VALLMOLL

Se sirve a la carta a precios económicos.—Cubiertos desde 6 reales.—Esmerado servicio.— Habitaciones ventiladas.

Plaza de la Fuente, 43 - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA, BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.